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ANGELOPOLITANAS

Momentos de pánico vivieron ayer pobladores de San Miguel Xoxtla, cerraron 
las escuelas, al registrarse una persecución y enfrentamiento a balazos entre 

policías y delincuentes, que asaltaron dos Oxxo. Se reportan tres uniforma-
dos lesionados.
Estos hechos no son aislados y se presentan en distintas regiones del 
estado, por ello el gobierno de Puebla invertirá más de 300 millones de 
pesos para temas de videovigilancia en carreteras y reactivar los arcos de 

seguridad, con el objetivo de mantener la seguridad en la entidad.
El gobernador Sergio Salomón Céspedes señaló en su mensaje en la vigésima 
sexta edición de la Expo de la Asociación Nacional de Abarroteros Mayoristas, 

en donde aseguró que su administración le estará “apostando” con mucha fuerza 
al tema de la seguridad.
Destacó que el sector abarrotero es un motor importante para el desarrollo de Puebla 
y el país, por lo que están coordinados con la federación para atender los tramos carre-
teros que conectan a la entidad poblana. Céspedes explicó que un compromiso que se 
tiene es reactivar los arcos de seguridad sobre el tramo de la autopista México- Puebla 
hasta Palmar de Bravo.

El PAN convocó a los más de 122 mil 902 poblanos que tiene registrados a 
participar en la votación masiva que se tendrá este 3 de septiembre para 
que Xóchitl Gálvez se “corone” con la candidatura presidencial para que sea 

quien figure en las boletas electorales de 2024 por el Frente Amplio Por México.
La dirigente panista, Augusta Díaz de Rivera, sostuvo que lejos de los conflic-

tos internos que pudieran tener el PRI y PRD, o si la misma Beatriz Paredes 
declina en cualquier momento por Xóchitl Gálvez, lo importante es no bajar 
la guardia en favor de “Xóchitl”.
Por ello, reiteró que para este domingo en cada distrito serán colocados 
de 1 a 2 centros de votación, siendo un total de 28 módulos, estos abrirán 

a las 9 de la mañana y cerrarán a las 5 de la tarde.

La fundadora del Colectivo la Voz de los Desaparecidos, María Luisa Núñez, señaló 
que entre los aspirantes a integrar la Comisión de Búsqueda en Puebla no existe 
un perfil idóneo para encabezarla, por lo que les preocupa esta situación.
Lamentó que el país se esté enfrentando a un fenómeno de desaparecidos 
donde lejos de reducir los índices de personas en esta condición, las estadísti-
cas marcan que va en aumento, y peor aún que las cifras se intenten maquillar, 

insistió.
La Comisión Estatal de Búsqueda fue creada el 20 de junio del 2019, y tras cuatro 

años funcionando a decir de familiares no se tiene registro de personas localizadas por 
este espacio de gobierno.

La senadora priista Beatriz Paredes calificó como “banquetera” la declaración 
que hizo el líder del PRI, Alejandro Moreno, respecto de que va abajo en las 
encuestas para encabezar el Frente Amplio por México. La legisladora se 
rehusó a dar a conocer si atenderá la sugerencia de su dirigente en el sentido 
de pensar si sigue en la contienda con Xóchitl Gálvez.
“Yo creo que el dirigente del partido dio una declaración banquetera, yo no 

voy a dar una declaración banquetera”. ¿Y no se va a dejar presionar?, se le 
preguntó; “Cuándo me he dejado presionar”, señaló.

Beatriz Paredes fue entrevistada a su llegada al “Conversatorio Experiencia del Exilio: 
Memoria y Solidaridad de México”, organizado en la antigua sede del Senado en Xicoténcatl.
Ayer, “Alito” Moreno indicó que Paredes va abajo en las encuestas y que el miércoles 
su partido fijará una posición sobre su participación en el proceso, y ella no renunció, 
por lo menos ayer.

De acuerdo con los resultados de una investigación sobre los manejos financieros 
de los últimos 12 años del ISSSTE, las presuntas irregularidades involucran 
a ex directores del Instituto, funcionarios, políticos y particulares. La lista 
de abusos incluye la comisión de un fraude por 15 mil millones de pesos, 
por concepto de cobro irregular de pensiones.
Solo por este caso, en coordinación con la Fiscalía General de la República 
se ha logrado judicializar a 22 personas, de las cuales, ocho han sido vincu-

ladas a proceso. Los hallazgos derivaron en la presentación de 31 denuncias 
ante el ministerio público federal.
“Lo más indignante era que los dueños de las empresas eran funcionarios, políticos y 
prestanombres”, acusó la Secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez.
La lista de irregularidades detectadas incluye desabasto de medicamentos, como conse-
cuencia de contratos irregulares, robo hormiga en las farmacias del Instituto y abandono 
de unidades médicas, a las que se dio mantenimiento mínimo durante 20 años. No se 
realizaron compras de equipo básico durante 12 años, y se desmanteló la plantilla de 
médicos y enfermeras, hasta llegar a tener un déficit de 36 mil trabajadores de la salud.
En el caso de las pensiones, el director del ISSSTE, Pedro Zenteno, sostuvo que se 
detectó un total de 100 casos irregulares, en los que los pagos llegaron a rebasar los 
270 mil pesos mensuales.
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“HAY PISO TOTALMENTE PAREJO” EN 
PROCESO DE SUCESIÓN DE RECTOR 
EN LA UNAM: ASEGURA GRAUE
Enrique Graue indicó que, a una semana de haberse emitido 

la convocatoria, el proceso de sucesión en la UNAM trans-

curre en orden

REDADA

FISCALÍA EN GEORGIA PIDE  
QUE SE JUZGUE A TRUMP Y A 
SUS ALIADOS AL MISMO TIEMPO
La fiscal pidió que a Trump y otros 19 implicados en inten-

tar revertir los resultados de las elecciones se les juzgue 

al mismo tiempo

FITCH RATINGS PROYECTA QUE EL 
“NEARSHORING” IMPULSARÁ AL 
SECTOR INMOBILIARIO EN MÉXICO
Fitch Ratings abundó que México será uno de los princi-

pales beneficiarios del “nearshoring”, por el reacomodo 

global de las cadenas de suministro

TAYLOR SWIFT, PRIMERA ARTISTA EN 
ALCANZAR LOS 100 MILLONES DE 
OYENTES MENSUALES EN SPOTIFY
Detrás de Swift están el reguetonero puertorriqueño Bad 

Bunny, con 80 millones, y el cantante británico Ed Sheeran, 

con 77 millones

REDADA 3MIÉRCOLES.30.08.2023                 @diariopuntual       www.diariopuntual.com



MIÉRCOLES
30.08.2023
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

CIUDAD

4

La BUAP, ejemplo de inclusión: 
Ana Teresa Méndez Machorro

La egresada con discapacidad visual recibió su título 
profesional de manos de la Rectora Lilia Cedillo

La BUAP es ejemplo nacional en in-
-

-

-
-

-

-

 REDACCIÓN

NIÑOS EN XONACATEPEC RECIBIERON MOCHILAS Y ÚTILES 
ESCOLARES DE MANO DEL EDIL, EDUARDO RIVERA

Inician operativos 
en mercados para 
confiscar pirotecnia 
y alcohol
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NI UN BUEN PERFIL ENTRE ASPIRANTES A 
ENCABEZAR LA COMISIÓN DE BÚSQUEDA EN PUEBLA

Volkswagen para producción del 
Jetta hasta el 9 de septiembre

Seis reportes de 
tomas clandestinas en 
Xonacatepec en los 
últimos 3 meses: SSC
Puebla, Pue- En los últimos tres me-
ses del año, la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC) del municipio de 
Puebla ha recibido hasta seis reportes 
anónimos de tomas clandestinas y 
bodegas de huachicol en Santa María 
Xonacatepec, dio a conocer Héctor 
Coba Carvajal, presidente auxiliar.

El presidente de la junta auxiliar 
aclaró que los reportes fueron anóni-
mos por parte de vecinos de la zona, 
por ello, en conjunto con la Secretaría 
de Seguridad Pública del Estado, la 
Guardia Nacional, y elementos muni-
cipales han establecido operativos.

“La misma Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) ha tenido reportes 
anónimos, pero es directo de ciuda-
danos con la policía. Tengo entendido 
por medio del inspector de la zona al-
rededor de seis o siete reportes en los 
últimos dos o tres meses”.

Dijo que, a pesar de los reportes re-
-

destinas o bodegas de huachicol en la 
junta auxiliar, y reiteró que la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana cuenta 
con la información exacta para com-
batir este delito.

“Han llegado retenes y rondines, 
yo por mi parte no tengo detectado 
ni información alguna de si existen o 
no bodegas, si sigue o no el huachi-
col, porque la información la tiene SSC 
porque es su chamba. Seguiremos en 
comunicación”.

Para concluir dijo que los vecinos 
-

cios han pedido mayor seguridad en la 
zona.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. La fundadora del Colectivo 
la Voz de los Desaparecidos, María Luisa 
Núñez, aseguró que entre los aspirantes a 
integrar la Comisión de Búsqueda en Puebla 

por lo que se encuentran preocupados por 
dicha situación.

Esto después de que la tarde de este 
lunes la Universidad Iberoamericana diera 
a conocer que tomó distancia del proceso, 
pues aseguraron que el proceso careció en 
todo momento de la máxima publicidad, así 
como el plazo breve para recibir y garantizar 
la pluralidad en las postulaciones, los cuales 
al ser revisados no cumplen con los requisitos 
establecidos en la convocatoria, así como con 
el criterio de idoneidad que la ley establece y 
se requiere para hacer frente a la crisis de la 
desaparición de personas  en la entidad.

La fundadora de dicho colectivo María 
Luisa Núñez Barojas secundó dicha postura, 
además de detallar que la autoridad les co-

embargo, ellos sólo tuvieron la oportunidad 
de conocer a 5 de ellos, lo cual les preocupó, 
ya que pareciera que uno de estos única y 
exclusivamente le interesa el puesto por te-
mas políticos.

Es por ello que, aseguró que el proce-
so carece de legitimidad y se ha vuelto una 
simulación, argumentando que la salida del 
proceso por parte de académicos de la Ibe-

-
za ciudadana y legitimidad.

El Colectivo dejó en claro que ellos no in-
tervendrán de más en la designación, pero 

cumplir de manera idónea con el cargo.
Asimismo, dijo que en Puebla sí existen 

expertos en la materia, por lo que no es 
necesario traer personas de otros lugares, 
pero por la falta de información hizo que no 
se enteraran de la convocatoria.

ES NECESARIO REUNIFICAR
Por otra parte, el diputado federal, Ma-

-
cal para designar al titular de la Comisión 
de Búsqueda de Personas en el Estado de 
Puebla (CBP) se logre reestablecer con la 
participación de quienes anunciaron su sep-
aración.

Consideró necesario dar ese acom-
pañamiento a los colectivos que se han in-
volucrado en el tema, entre ellos, Voz de los 
Desaparecidos, y aquellos organismos que 
representaban a la Ibero Puebla, quienes 
anunciaron su separación del proceso.

El panista lamentó el problema que se 
está enfrentando en el país, donde las cifras 
negras de personas desaparecidas van en 
incremento y peor aún que estas se intent-
en maquillar.

Por esta razón, el diputado federal con-

con el proceso que se tiene en puerta, e 
insistió que sólo así se podrán manejar ci-
fras reales de desaparecidos, evitando que 
más adelante se tenga una situación como 
la que enfrentó a nivel nacional Karla Quin-
tana.

Quien tuvo que renunciar como titu-
lar de la Comisión Nacional de Búsqueda 
(CNB), por negarse a ocultar las verdaderas 
cifras de desaparecidos como se lo pidió la 
Secretaría de Gobernación Federal.

Lamentó que el país se esté enfrentan-
do a un fenómeno de desaparecidos donde 
lejos de reducir los índices de personas en 
esta condición, las estadísticas marcan que 
va en aumento, y peor aún que las cifras se 
intenten maquillar, insistió.

“Se han incrementado mucho, ha ha-
bido quejas del mal uso de estas cifras a 
nivel nacional porque pareciera que están 
queriendo esconder las cifras de homicidios 
dolosos con estadísticas de desaparecidos, 
y por otro lado la renuncia de la titular de 
la CNB”, la cual dijo está más ligada a su 
negativa de ocultar las cifras reales de de-
saparecidos, como se lo pidió la Secretaría 
de Gobernación federal.

Cabe hacer mención que, quien resulte 
electo en el proceso local que se está de-
sarrollando entrará en funciones reempla-
zando a María del Carmen Carabarín, quien 
fue separada del cargo el pasado dos de 
agosto. 

La Comisión Estatal de Búsqueda fue 
creada el 20 de junio del 2019, y tras cu-
atro años funcionando a decir de familiares 
no se tiene registro de personas localizadas 
por este espacio de gobierno.

El pasado 23 de agosto el Instituto de 
Derechos Humanos Ignacio Ellacuría, SJ, la 
Clínica Jurídica Minerva Calderón y el Ob-
servatorio de Participación Social y Calidad 
Democrática de la Universidad Iberoameri-

proceso para la designación de la titularidad 
de la Comisión de Búsqueda de Personas 
del estado de Puebla. 

        ALMA MÉNDEZ  / AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El Sindicato Independiente 
de Trabajadores de la Industria Volkswa-
gen (SITIAVW), informó a sus agremia-
dos que suspenderán sus actividades 
productivas hasta el 9 de septiembre en 
el “Segmento 1 Jetta”, para realizar mo-

Mediante un comunicado interno se 
detalló que el pago del salario para los 

sindicalizados será en la primera sema-
na del 80 por ciento y para la segunda 
semana del paro de actividades se ajus-
tará al 75 por ciento y al regreso a las 
líneas de producción se normalizará el 
sueldo.

El sindicato señaló que respetará los 
días, según la cláusula 43, ya que, de 
no contar con saldo disponible, se paga-

rá conforme al porcentaje señalado, sin 
afectación al sexto y séptimo día. Ade-
más de que se respetará el rol de tur-
nos para todos los segmentos y áreas 
auxiliares”.

Indicó que las áreas, para que haya 
garantía de equipos y materiales nece-
sarios para retomar la producción en la 
empresa de origen alemán.  ALMA MÉNDEZ
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Ayuntamiento a ofrecido 
apoyo a la mamá de Santigo

Puebla, Pue. A un año de la muerte de San-
tiago Trejo, quien falleció por la caída de 
un árbol en una caseta de periódicos, los 
familiares se han negado a recibir los apo-
yos por parte del Ayuntamiento de Puebla, 
informó la síndico, Guadalupe Arrubarre-
na, quien dijo que tiene una denuncia ante 
la Sindicatura, y no ante la Fiscalía General 
del Estado (FGE) de Puebla.

La funcionaria municipal explicó que el 
gobierno de la ciudad siempre ha tenido 
disponibilidad en apoyar a los agraviados, 
sin embargo, las familias cortaron la co-
municación con el Ayuntamiento, por ello, 
no hubo continuidad.

“Ellos ya no habían dado seguimiento 
a lo que teníamos, desde el principio se 
les ofrecieron apoyo, porque cabe acla-
rar que, todo lo que ocurrió fue resultado 
una lluvia inusual, por lo tanto hubo un 
accidente que desde luego, no es respon-
sabilidad del Ayuntamiento, sin embargo, 
a pesar de ello se le ofrecieron unos apo-
yos, sin embargo, no aceptaron”, dijo.

Aclaró que, al ser una denuncia ante la 
Sindicatura, el Ayuntamiento debe resol-
ver el tema, a pesar de que no tiene res-
ponsabilidad, porque la muerte de San-
tiago Trejo ocurrió por un tema de lluvia 
natural.

“Interpuso un juicio ante la propia sin-
dicatura, por lo tanto, no puedo hablar 
mucho de eso, porque todavía está en 

proceso (...) todo es parte del proceso, 
que no puedo anticipar, porque es parte 
del proceso”, dijo.

Agregó que también han ofrecido en 
reiteradas ocasiones, un nuevo puesto de 
periódico, no obstante, la familia Trejo se 
negó a esta alternativa, y dijeron que se-
guirá con el proceso legal.

“Siempre se le ha ofrecido reactivar su 
centro de trabajo, están algunos apoyos 
de salud, pero esto se ha ofrecido por di-

MADRE DE NIÑO MUERTO POR 
CAÍDA DE ÁRBOL SOLICITÓ DEVO-
LUCIÓN DE CASETA PARA PODER 
TRABAJAR
Familiares de Santiago Trejo y La Unión 
de Voceadores de la ciudad de Puebla 
realizaron un posicionamiento al conme-
morarse un año de su muerte, piden a 
la administración municipal un informe de 
las investigaciones internas y omisiones 
de funcionarios a quienes se les pidió en 
tiempo y forma el retiro de un árbol ubi-
cado en la calle 5 de mayo y 2 poniente, 
así como la devolución de la caseta pues 
es su fuente de empleo, debido a que no 
se hicieron cargo de sus gastos médicos. 

Los voceros y familiares montaron un 
altar en la calle 5 de mayo con arreglos 

-
taron consignas de justicia por el menor. 

Con la voz quebrada del llanto y cora-
je retenido María Teresa Trejo Márquez, 
madre del niño mencionó que entregaría 
un escrito al ayuntamiento de Puebla, 
donde pedía una cita al primer regidor de 
la capital poblana, sin intermediaros para 
poder platicar. 

Advirtió que necesita trabajar debido 
a que su recuperación ha sido lenta y el 
Ayuntamiento no la apoyó con esos gas-
tos, es por ello que exigió su caseta de 
periódicos, pues ese espacio no es nuevo 
ya que, le fue heredado por sus abuelos. 

“Pido encarecidamente la devolución 
de mi espacio de trabajo, porque no me 
lo quieren devolver y mi familia ha tenido 
por 70 años, pues resulta insostenible mi 

-
ta ha sido mi sustento económico, quiero 
una cita con usted y sin intermediarios 
para llegar a acuerdos”, acotó. 

Acusó al gobierno capitalino de no ha-
cerse cargo de los gastos médicos a pesar 
de que le dijeron que la apoyarían, por los 
que ella y sus familia se hicieron cargo de 
dichos gastos, los cuales ascienden a más 
de 100 mil pesos. 

Asimismo, reiteró que el Ayuntamiento 
de Puebla se encuentra demandado por 
ser omiso a una petición ciudadana a la 
que nunca se hizo caso, ya que, si se hu-
biera actuado a tiempo Santiago estaría 
vivo.  SILVINO CUATE /  ALMA MÉNDEZ

El gobernador 
lamentó la retirada de 
la Ibero del proceso 
de designación en la 
Comisión de Búsqueda
Puebla, Pue. Sergio Céspedes Pere-
grina, gobernador de Puebla, dijo que 
confía en que la Secretaría de Go-
bernación estatal sea imparcial para 
la designación del nuevo titular de la 
Comisión de Búsqueda de Personas.

Además, el gobernador lamentó la 
decisión de la Ibero Puebla de retirar-
se del proceso de la designación de 
la persona titular de la Comisión de 
Búsqueda de Personas.

Dijo que personalmente desconoce 
-

listas que buscan ocupar la titularidad 
de la Comisión, sin embargo, todos 
serán tratados igualmente.

“Se está haciendo con la mayor 
prontitud posible es muy complejo 
tratar de darle gusto a todos yo es-
pero que la Secretaría de Goberna-
ción actúe con prudencia y transpa-
rencia y se busque al mejor, fueron 
5 días tengo entendido para que se 
pudiera inscribir, la gente ya sabía 
que venía este proceso con mucho 
tiempo y bueno fueron las reglas que 
se pusieron”, dijo.

Enfatizó en que la Secretaría de 
Gobernación debe actuar con pruden-
cia y transparencia para la designa-
ción de la persona que estará al fren-
te de la Comisión de Búsqueda, luego 
de la renuncia de María del Carmen 
Carabarin Trujillo.

Recordemos que el 24 de agosto, 
la Secretaría de Gobernación, infor-
mó que a través del Comité Evalua-
dor, había llevado a cabo de manera 
transparente y de la mano de la so-
ciedad civil y académicos, mesas de 
trabajo para el estudio y valoración 
de las personas aspirantes a ocupar 
el cargo.

-
listas habían sido entrevistadas con 
preguntas relacionadas a la materia, 
para obtener un dictamen integral y 

 SILVINO CUATE

Caen asaltantes de negocios en Puebla, pertenecen a la banda de “El Perro”
Puebla, Pue. Fueron detenidos dos integran-
tes de la banda de “El Perro”, grupo delictivo 
dedicado al robo a negocio con violencia.

En un primer suceso y a través de un 
patrullaje focalizado en inmediaciones del 
Barrio de Santiago, policías municipales 
ubicaron y detuvieron a Cristian “N.”, alias 
“El Güero, de 49 años de edad, en pose-
sión de más de 45 dosis de posible droga 
conocida como cocaína, por lo que fue 
detenido al instante por su participación 
en delitos contra la salud.

En un segundo suceso, elementos efec-

tuaban un recorrido a la altura de la colo-
nia Lomas Coyopotrero, cuando un ciuda-
dano solicitó detener a Antonio “N.”, alias 
“Pinocho”, de 29 años de edad, quien con-
ducía una motocicleta Italika, tipo X150, 
color negro con blanco y que fue robada 
en días pasados, por lo que el afectado al 
reconocerla como de su propiedad pidió 
apoyo de los elementos y procedieron a 
su detención por el delito de detentar un 
vehículo con reporte de robo.

Con base en labores de inteligencia po-
licial se tomó conocimiento que los ahora 

detenidos formarían parte de la banda de 
“El Perro”, grupo delictivo presuntamente 
dedicado al robo a negocio con violencia, 
así como a los clientes. Además, se pre-
sume que ambos hombres estarían rela-
cionados en diversos eventos delictivos 
cometidos contra establecimientos dedi-
cados a la venta de alimentos en el mes 
de julio y en días recientes.

Finalmente, los indiciados quedaron a 
disposición del Ministerio Público para dar 
inicio a las investigaciones a que haya lu-
gar.  REDACCIÓN
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Mexicanos pagan alto costo por 
una justicia deficiente; convoca  
Ignacio Mier al PJF a un diálogo

TRABAJARÉ PARA CONSTRUIR UN PUEBLA MÁS IGUALITARIO 
Y SIN VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES: NACHO MIER

El diputado Ignacio Mier Velazco, presi-
dente de la Junta de Coordinación Política 
y coordinador de la bancada de Morena 
en San Lázaro, hizo una invitación a los 
representantes del Poder Judicial de la 
Federación a acercarse al Poder Legisla-
tivo en un ejercicio de análisis del presu-
puesto para el año 2024.

Luego de advertir que desde el Poder 

mantiene excesos y privilegios, el dipu-
tado lamento que los mexicanos estemos 

impartición de justicia.
“Si en nuestro país no existiera el clamor 

de las y los mexicanos para que se ejerza la 
justicia de manera pronta y expedita, diría-
mos ‘nos está saliendo caro, pero hay resul-
tados, la gente está bien, se siente segura 
porque el Poder Judicial está funcionando’. 

Mier Velazco señaló que  un porcentaje 
mínimo de casos culminan con una senten-
cia satisfactoria para el demandante, ade-
más de que muchas veces se han liberado 
individuos bajo proceso a pesar de enfren-
tar delitos de gravedad que afectan a la 
sociedad. 

Mier Velazco también informó sobre la 
difícil realidad que enfrentan aquellos que 
han perdido su patrimonio o integridad de-
bido a delitos judiciales, así como aquellos 
que buscan respuestas en el ámbito del 
fuero común, a menudo sin obtener res-
puesta alguna a sus amparos y revisiones. 

“Respeto la atribución del control cons-
titucional que tiene la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, pero no en todos los 
casos han mostrado una actitud de cola-
boración y de tratar de comprender a los 
mexicanos”, dijo. 

En este sentido, cuestionó al Poder Ju-
dicial de la Federación sobre que están 

haciendo con el dinero que reciben para 
atender ese clamor de justicia. 

“Ayer, casualmente fuera de tiempo, 
convocan a una sesión solemne con las 
tres instituciones que forman el órgano, 
el Tribunal, el Consejo de la Judicatura 
y la Suprema Corte de Justicia, y dicen 
que lo están haciendo para garantizar que 
haya justicia, pero, si no, dicen que no 
va a haber una transición democrática en 
México y que no se garantizaría el desa-
rrollo del proceso electoral”, indicó. 

No obstante, el coordinador parlamen-
tario nuevamente hizo un llamado al diá-
logo al PJF para analizar su propuesta de 
presupuesto.

“¿Por qué no se comunican?, ¿por qué 
no hay reuniones de evaluación?, ¿por qué 
no revisan los protocolos?, ¿dónde dice 
que está prohibido que haya reuniones de 
colaboración entre los poderes? Si somos 
una Federación y la Federación la integran 

Ante ello, señaló que le ha hecho varias 
invitaciones públicas a la ministra presi-
dente para revisar el presupuesto multi-
millonario de la SCJN que está integrado 
por 11 ministros, “les he dado incluso una 
encuesta, sobre cómo el 90 por ciento de 
los mexicanos se sienten ofendidos por los 
salarios y excesos y que lo platicáramos”. 

“Porque, como legisladores, es nuestra 
obligación representar al pueblo y los di-
putados somos la representación genuina 
de la voz de los ciudadanos”, sostuvo. 

En el tema del presupuesto al Poder 
Judicial de la Federación, aseguró que 
se va a analizar con criterios constitucio-
nales. Sin embargo, “es necesario que le 

22 millones de pesos al pueblo de México. 
Esto representaría darle el incremento a 3 
millones de personas que sufren una dis-
capacidad en México”.  REDACCIÓN

Puebla, Pue. “Para que haya una verda-
dera igualdad entre mujeres y hombres 
es necesaria una revolución de las con-
ciencias; lograr un cambio cultural debe 
empezar en el hogar para poder generar 
espacios públicos feministas”, expresó 
Nacho Mier, coordinador de los diputados 
federales de Morena.

Trabajaré para construir un Puebla más 
igualitario y sin violencia contra las muje-
res: Mier

mujeres”, organizado por la asociación ci-
vil IMUVA y al que acudió como invitado 
especial, destacó la doble labor que ha-
cen quienes tienen un empleo además de 
atender las labores de casa, acción que 
consideró pocos hombres reconocen.

“Las mujeres contribuyen a la econo-
mía de las familias, reactivan la del país, 
se ayudan entre amigas con solidaridad y 
fraternidad a través de los empleos forma-
les e informales donde ocupan el 69% del 
total, porque su empoderamiento es una 
fortaleza para abatir las desigualdades a 

las que se enfrentan”, indicó Nacho Mier.
“En las injusticias han sido siempre 

las más afectadas, hay que trabajar para 
transformar su realidad, por eso en el Ins-
tituto Mexicano para la Transformación de 
la Vida Pública las hemos escuchado para 
ir diseñando un proyecto de desarrollo 
integral sustentado en sus necesidades”.

femenina en las asambleas y foros que 
se han realizado en el estado ha sido 

-
ro “próximamente vendré para exponer 
acciones concretas con base en el diag-
nóstico de más de 65 mil poblanos, en su 
mayoría mujeres”.

Relató que uno de sus logros como pre-
sidente de la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados ha sido garan-
tizar la paridad de género, siendo México el 
único país donde la mayoría de legisladores 
son mujeres “teníamos que pasar de la pa-
labra al hecho porque se han ido generan-
do leyes a favor de las mujeres, pero no son 

“Espero me permitan ser su amigo 
para que juntos podamos trabajar en la 
construcción de un Puebla más iguali-
tario, donde la opción preferencial sean 
las mujeres desde niñas y puedan vivir 
en un estado más democrático, con ma-
yores oportunidades y sobre todo con la 
certeza de que podrán vivir sin violencia”, 
concluyó.  REDACCIÓN

AN llamó a panistas 
poblanos a una 
votación masiva por 
Xóchitl Gálvez
Puebla, Pue. El Partido Acción Nacional 
(PAN) convocó a los más de 122 mil 902 
poblanos que tiene registrados a partici-
par en la votación masiva que se tendrá 
este 3 de septiembre para que Xóchitl 
Gálvez se “corone” con la candidatura 

en las boletas electorales del 2024 por el 
Frente Amplio Por México.

La dirigente estatal del PAN, Augusta 
Díaz de Rivera sostuvo que lejos de los 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
y el Partido de la Revolución Democráti-
ca (PRD), o si la misma Beatriz Paredes 
declina en cualquier momento por Xóchitl 
Gálvez, lo importante es no bajar la guar-
dia en favor “Xóchitl”.

Por ello, reiteró que para este domingo 
en cada distrito serán colocados de 1 a 2 
centros de votación, siendo un total de 28 
módulos, estos abrirán a las 9 de la ma-
ñana y cerrarán a las 5 de la tarde.

Agrupados, los diputados locales, Oswal-
do Jiménez, Guadalupe Leal; federales, 
Humberto Aguilar Coronado, Carolina Beau-
regard, Ana Teresa Aranda, Mario Riestra 
Piña, el secretario general del partido, Mar-
cos Castro, el dirigente municipal en la capi-
tal, Jesús Zaldívar, aclararon que tienen claro 
el objetivo en favor de Xóchitl Gálvez.

Díaz de Rivera reiteró que lo que pase 
con el PRI y el PRD no tiene por qué 
afectar los acuerdos del Frente Amplio 
Por México capítulo Puebla, incluso abrió 
nuevamente la invitación a otras fuerzas 
políticas para sumarse al objetivo de sa-
car al partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) del Poder Federal.    

“Nos encontramos unidos en una mis-
ma ruta, es sacar a la 4T del Gobierno 
Federal, estamos abiertos a que más fuer-
zas políticas se puedan sumar, como está 
pasando en otras entidades. Se va con 
Xóchitl Gálvez, se va con todo. Les pido a 
todos los Comités Directivos del Estado, y 
actores políticos, que no bajemos la guar-
dia, no hay que perder el foco, se va el 
domingo y se va por Xóchitl Gálvez”.

Jesús Zaldívar, reconoció que dentro 
del PRI, PAN y PRD se está viviendo un 
proceso único, donde cada uno de sus ac-
tores son apasionados de la política, pero 
eso no resta que se mantenga la unidad 
entre la militancia.

“Todos nosotros entendemos que, por 
encima de cada una de nuestras aspiracio-
nes personales, está el bien de todos, que 
esté bien México, el país, y Puebla”, cerraron.

Los panistas recordaron que desde el 
pasado 26 de agosto y hasta mañana 29 
del mismo mes se está haciendo el levan-
tamiento de una encuesta, una telefónica 
y otra presencial en las casas, estos re-
sultados serán sumados a la votación de 
los más de 122 mil poblanos, para que 
el 3 de septiembre se den a conocer los 

Xóchitl Gálvez.  AURELIA NAVARRO
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Sus propios “actos”, causa de la 
expulsión de Eduardo Alcántara, 
asegura Augusta Díaz de Rivera
Puebla, Pue- La dirigente estatal del Par-
tido Acción Nacional (PAN), Augusta Díaz 
de Rivera negó que exista un interés par-
ticular o político-electoral por expulsar 
de esta fuerza política al diputado local, 
Eduardo Alcántara Montiel, como este 
acusa.

Detalló que el proceso en contra del 
panista se originó por sus propios “actos 
o acciones”, al haber incurrido en violen-
cia política en razón de género contra Eri-
ka de la Vega

Explicó que la audiencia que se tendrá 
este 30 de agosto, y de la cual Alcánta-
ra Montiel adelantó la semana pasada 
que acudiría sin problema, Díaz de Ri-
vera puntualizó que solo es un proceso 
de “alegatos”, donde podrá hablar en su 
defensa.

Solo es eso, un paso más que se tie-
ne que cumplir dentro del proceso que se 

Orden y Justicia del PAN, para después ser 
turnado a la esfera nacional del partido.

De esta manera, Díaz de Rivera ase-
veró que no tiene ninguna insistencia 
en sacar a Eduardo Alcántara de las fi-

las panistas.
“Yo no insisto, realmente fueron sus 

actos, acciones, la condena que tuvo por 
parte de los órganos de justicia de este 
país. El proceso es un proceso que no de-

-
sión Auxiliar de Orden y Justicia del PAN 

está cumpliendo con el proceso”
Reiteró la panista que la compare-

cencia que habrá mañana con Alcántara 
Montiel, es “una audiencia de alegatos”, 
donde este tendrá que demostrar su ino-
cencia, cerró su postura sobre el caso. 

 AURELIA NAVARRO

LLUVIAS DIFICULTAN CONSTRUCCIÓN DE LA NUEVA SEDE 
DEL CONGRESO LOCAL, CONFIRMA EDUARDO CASTILLO

Puebla, Pue- Debido al nivel de intensi-
dad que se han registrado las recientes 
lluvias, los trabajos de construcción en la 

-

avanzando el proyecto.
-

al lugar donde se realizan las tareas de 
construcción, en el predio de la calle 2 
Norte y 32 Oriente, supervisó los avances 
de esta primera fase de construcción. 

Para esto se hizo acompañar de la di-
putada de su partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), Xel Arianna 

Hernández y por el Partido Acción Nacio-
nal (PAN), Guadalupe Leal.

trata de estar presente cuando se coloca 
la primera piedra, sino de dar seguimien-
to al proyecto junto con la secretaria ge-
neral, Fernanda Godos Balderas, así como 

Estado.
-

riño Trujillo, gerente del proyecto de obra 
explicó los avances de los aspectos bási-
cos como, excavación y cimentación so-
bre el cerro de Loreto.

“Una vez cimentado se continuará con 

el área de estacionamiento subterráneo; 

instalaciones y acabados. De acuerdo con 

inmueble está programada para el 6 de 
junio de 2024”, dice a la letra un comu-
nicado emitido por el propio Legislativo.

En este recorrido de supervisión estuvo 
presente la arqueóloga del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia (INAH), 
Zoé Núñez, quien enfatizó que durante 
los trabajos de excavación no se han en-
contrado vestigios relativos a la Batalla 
del 5 de Mayo, ni de ninguna otra época. 

 AURELIA NAVARRO

Invita gobierno estatal 
a “Feria de Carnitas” 
del Pueblo Mágico de 
Huejotzingo

-
pósito de impulsar la economía regional 
y fomentar la llegada de visitantes a 
través de la gastronomía, la Secretaría 
de Turismo, como parte del gobierno 
presente de Sergio Salomón, anunció la 

el 2 y 3 de septiembre próximo en el 
Pueblo Mágico de Huejotzingo, con la 
participación de 20 tablajeros que pre-
tenden comercializar más de 17 tone-
ladas de carne; el municipio es uno de 
los principales productores porcinos de 

A nombre de la titular de la Secreta-
ría de Turismo, Marta Ornelas Guerrero, 
el director de Promoción Turística, Juan 

en este evento se estima una derrama 
económica superior a los 15 millones 
de pesos y la asistencia de al menos 25 

-
na. Asimismo, comentó que esta feria 

aguacate, quesos y tortillas, así como 
a sidreros de la zona, que es la bebida 
tradicional reconocida a nivel nacional.

En conferencia de prensa, el direc-
tor general de Turismo de Huejotzin-

Teyssier, tras agradecer al mandatario 
estatal por priorizar al turismo como de-
tonador económico en los municipios, 
precisó que la feria se llevará a cabo en 
el zócalo a partir de las 11:00 horas, en 
la que también habrá una expo artesa-
nal y una muestra gastronómica que in-
cluye berries y sus derivados, así como 
otros platillos de la región.

 De igual manera, aprovechó la oca-
sión para recordar la tradición porcíco-
la de esta comunidad, pues comentó 

puso en marcha la primera granja de 
este tipo en América Latina y, ahora, la 
mayoría de la comunidad se dedica a 
la crianza de traspatio de esta especie.

 En representación de los tablajeros 
participantes, Eddy Ramos Alonso rei-
teró la invitación a las y los poblanos 

de semana y degusten de este delicio-
so producto fresco y de calidad, cuyo 
costo por kilogramo es de 250 pesos o, 

taco o cemita de carne surtida –cuero, 
maciza, costilla y cabeza- a precios ac-
cesibles.  REDACCIÓN
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HUEJOTZINGO ALISTA FERIA DE LAS CARNITAS

Puebla, Pue. El próximo 2 y 3 de septiem-
bre se realizará la Feria de la Carnitas en 
el municipio de Huejotzingo, para promo-
ver la tradición y tablajeros de la región, 
donde se espera una derrama económica 
de 15 millones de pesos y más de 25 mil 
visitantes, informó Edgar Aguilar Teyssier, 

director de Cultura y Turismo de esta de-
marcación.

Eddy Ramos representante de tlablaje-
ros de la región, dijo que la cualidad de 
la carne es que es fresca, lo cual da un 
sabor diferente, además señaló que los 
precios estarán en 250 el kilo de carnitas, 

también se venderá por taco o cemita.
Aunado a lo anterior, reveló que se 

ofertarán productos de la región como 
berries, quesos, vinos, sidras y mexcal. 
Además, las comunidades aledañas par-
ticiparán con la venta de aguacate y fruta 
de temporada.  ALMA MÉNDEZ

Huauchinango, Pue. El presidente mu-
nicipal de Huauchinango, Rogelio López 
Angulo, participó en la reunión extraor-
dinaria de acciones contra el Dengue, 
junto con la alcaldesa de Xicotepec, 
Laura Guadalupe Vargas Vargas, re-
unión que fue coordinada por Mireya 
Montesano Villamil, subsecretaria de 
Salud del estado de Puebla, así como 
por el médico Mauricio Cuevas Peña.

En el encuentro también participó 
personal de diferentes áreas de aten-
ción a la salud en la región.

Ahí se dio a conocer el informe de 
actividades y resultados de los proyec-
tos que se están implementando sobre 
las medidas para erradicar al mosquito 
transmisor del Dengue.

A través del responsable del Departa-
mento de Vectores también se impartió 

una plática de las acciones que se de-
ben realizar para combatir la epidemia 
del Dengue.

El objetivo de esta reunión fue refor-
zar las medidas preventivas para evitar 
que el mosquito se desarrolle en los ho-

-
carlo y así prevenir la propagación del 
Dengue, Chikungunya o Zika.

           REDACCIÓN

Por robar unos chiles 
poblanos, indigente 
es brutalmente 
golpeado en El Verde
San Salvador El Verde, Pue- Un hom-
bre en situación de calle, fue golpea-
do tras haber robado chiles poblanos 
en la comunidad de Analco de Pon-
ciano Arriaga, en el municipio de San 
Salvador El Verde.

Los hechos se registraron este 
martes, cuando el dueño sorprendió 
al hombre en situación de calle toma-
ba varios chiles poblanos, por lo que, 
arremetió en su contra para darle un 
escarmiento.

Posteriormente, elementos de la 
Policía Municipal arribaron al lugar, 
para extraer al presunto ladrón que, 
al parecer, deambula por la comuni-
dad.  CAROLINA GALINDO

Huauchinango realizó 
la Feria de Servicios 
Integrales para jóvenes
Huauchinango, Pue. Durante la ce-
lebración del mes de la juventud, el 
director del Instituto Poblano de la 
Juventud, Alfredo Parada Salmorán, 
encabezó la Feria de Servicios Inte-
grales “Juventudes Conscientes” jun-
to con el presidente municipal, Roge-
lio López Angulo.

El objetivo de este evento es forta-
lecer el acceso a los servicios públicos 
de atención a la salud para los jóve-
nes del municipio de Huauchinango.

Asimismo, incentivar su participa-
ción en actividades recreativas y pro-

Rogelio López Angulo reiteró que 
el gobierno municipal que encabeza 
trabaja para garantizar un óptimo de-
sarrollo de todos los jóvenes del mu-
nicipio de Huauchinango.  REDACCIÓN
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Cierran la carretera Izúcar-
Tehuitzingo por choque y 
explosión de una pipa
Izúcar de Matamoros, Pue. Un trágico 
accidente tiene a la carretera Izúcar-Te-
huitzingo paralizada en estos momentos. 
A la altura del puerto del gato ocurrió un 
choque entre una pipa de combustible y 
al menos un vehículo compacto, se des-
conoce la cantidad de personas fallecidas.

Miles de personas que utilizan diaria-
mente este tramo carretero han quedado 
varadas. Varias instituciones se han movi-
lizado hacia el lugar, entre ellas Protección 
Civil y Cruz Roja de Izúcar de Matamoros.

Por el momento se reportan heridos y 
se presume que la explosión ha causa-
do una columna de humo que es visible 
a varios kilómetros de distancia. El inci-
dente se suscitó tan pronto llegó el auto 
compacto al punto, al tratar de evadir la 
pipa perdió el control chocando con ella, 
presuntamente causando la explosión.

Los testigos que viajaban por la zona han 
pedido a los automovilistas que tomen pre-
caución y se mantengan alejados de la zona, 

-
cios de emergencia trabajan en el lugar.

Las autoridades han emitido mensajes de 
precaución para quienes circulen en las vías 

intentando administrar la circulación por la 
ruta. Se han hecho pedidos de calma entre 
habitantes y turistas para facilitar el trabajo 
a los socorristas, así mismo, los servicios de 
emergencia aún están trabajando en el lugar 
para rescatar a los heridos y aclarar detalles 
del percance.

La carretera Izúcar-Tehuitzingo per-

manece cerrada a la circulación mientras 
continúan las labores en el lugar. Se re-
quiere de la colaboración de la ciudada-
nía y los turistas que utilicen el tramo con 
mucha precaución.

Se pide que el tránsito vehicular no 
arriesgue los principios de seguridad vial. 

 URIEL MENDOZA

Seis reportes de 
tomas clandestinas en 
Xonacatepec en los 
últimos 3 meses: SSC
Puebla, Pue- En los últimos tres meses del 
año, la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) del municipio de Puebla ha recibido 
hasta seis reportes anónimos de tomas 
clandestinas y bodegas de huachicol en 
Santa María Xonacatepec, dio a conocer 
Héctor Coba Carvajal, presidente auxiliar.

El presidente de la junta auxiliar acla-
ró que los reportes fueron anónimos por 
parte de vecinos de la zona, por ello, en 
conjunto con la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado, la Guardia Nacional, 
y elementos municipales han establecido 
operativos.

“La misma Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) ha tenido reportes anó-
nimos, pero es directo de ciudadanos con 
la policía. Tengo entendido por medio del 
inspector de la zona alrededor de seis o 
siete reportes en los últimos dos o tres 
meses”.

Dijo que, a pesar de los reportes reci-
-

tinas o bodegas de huachicol en la junta 
auxiliar, y reiteró que la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana cuenta con la infor-
mación exacta para combatir este delito.

“Han llegado retenes y rondines, yo 
por mi parte no tengo detectado ni in-
formación alguna de si existen o no bo-
degas, si sigue o no el huachicol, porque 
la información la tiene SSC porque es su 
chamba. Seguiremos en comunicación”.

Para concluir dijo que los vecinos con-

pedido mayor seguridad en la zona.
 SILVINO CUATE
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Horizontes

LA FAMILIA DE HENRIETTA 
Lacks —una mujer negra cuyas 

células cancerosas fueron recolecta-
das sin su conocimiento y utilizadas 
en una amplia investigación médica 
durante muchos años— resolvió 
una demanda contra la empresa de 
biotecnología Thermo Fisher Scien-
tific, el 1 de agosto. Hasta ahora, la 
familia no ha recibido ninguna com-
pensación por las contribuciones de 
Lacks a la medicina. Su historia fue 
la base del libro superventas La vida 
inmortal de Henrietta Lacks (Crown, 
2010) de Rebecca Skloot, y de una 
película para televisión de 2017. El 1 
de agosto habría sido el cumpleaños 
103 de Lacks.

“No podría haber habido un día 
más adecuado para que ella tuviera 
justicia, para que su familia encon-
trara alivio”, dijo su nieto, Alfred 
Lacks Carter Jr., a la Associated Press. 

“Fue una larga lucha, de más de 70 
años, y Henrietta Lacks tiene su día”. 
En la demanda, presenta-
da en octubre de 2021, la 

compañía vendió las cé-

Un poco de 
justicia para 

Henrietta Lacks
Cómo sus células inmortales salvaron millones de vidas.

POR 

PANDORA 
DEWAN

derechos de los productos médicos 
desarrollados a partir de investiga-
ciones hechas con ellas sin ningún 
permiso. En una declaración con-
junta, ambas partes en el caso dije-
ron que los términos del acuerdo 
eran confidenciales y agregaron: “Las 
partes están complacidas de haber 
podido encontrar una manera de re-
solver este asunto fuera de la Corte y 
no tendrán más comentarios”.

Lacks nació el 1 de agosto de 1920 
en Roanoke, Virginia. A la edad de 31 
años, la madre de cinco hijos visitó el 
Hospital Johns Hopkins en Baltimore 
a causa de dolor en el cuello uterino 
y sangrado. Los médicos le descu-
brieron una masa cancerosa. Ocho 
meses después de su diagnóstico, el 4 
de octubre de 1951, Lacks murió y fue 
enterrada en una tumba sin nombre. 
Pero ese no fue el final de su historia.

A lo largo de su tratamiento en el 
hospital, los médicos de Lacks reco-
lectaron muestras de sus células tu-

morales y las enviaron a un 
laboratorio para su análi-
sis. Si bien la mayoría de las 
células humanas pueden 
sobrevivir solo unos pocos 

días en condiciones de laboratorio, 
las de Lacks continuaron creciendo y 
dividiéndose indefinidamente, como 
si fueran inmortales. 

Esta “inmortalidad” es común en-
tre las células cancerosas, pero las de 
Lacks pudieron reproducirse anor-
malmente rápido, incluso para las cé-
lulas cancerosas. Las suyas se usaron 
para crear la primera línea celular 
humana inmortal, denominada célu-
las HeLa.

C O N T R I B U C I O N E S

M E DIC I NA

EN LA CORTE. El abogado Ben Crump con los nietos 

Foto: Amy Davis / Baltimore Sun / Getty
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Durante las últimas siete décadas, 
las células HeLa han contribuido a 
aproximadamente 70,000 estudios 
científicos y ayudado a salvar mi-
llones de vidas. Pero Lacks nunca 
dio permiso para que se usaran sus 
células y no fue sino hasta décadas 
después que su familia se enteró de 
lo sucedido.

Estas son cinco de las 

medicina moderna.

VPH Y OTROS CÁNCERES
LAS CÉLULAS HELA SE UTILIZARON 
para avanzar en nuestra compren-
sión del cáncer cérvico-uterino, la 
enfermedad que la mató. En 1985, 

científicos alemanes dirigidos por 
el ganador del Premio Nobel Harald 
zur Hausen descubrieron que las cé-
lulas HeLa contenían múltiples co-
pias del virus del papiloma humano 
18 (VPH-18), una cepa peligrosa del 
virus que ahora se sabe es causante 
del cáncer cérvico-uterino. 

Este descubrimiento trazó el cami-
no para el desarrollo de las vacunas 
contra el VPH durante las siguientes 
décadas. Las vacunas contra el VPH 
ahora están ampliamente disponibles 
y han reducido las tasas de cáncer 
cérvico-uterino en mujeres jóvenes 
en más de dos tercios.

En términos más generales, las cé-
lulas HeLa se han utilizado para desa-
rrollar tratamientos para retardar el 
crecimiento del cáncer y otros méto-
dos de investigación.

DESARROLLO DE VACUNAS 
CONTRA LA POLIO
UNO DE LOS PRIMEROS USOS DE LAS 
células HeLa fue el desarrollo de 
vacunas contra la poliomielitis. En 
1953, investigadores del Hospital 
Johns Hopkins descubrieron que las 
HeLa eran una herramienta eficaz 
para cultivar grandes cantidades del 
virus de la poliomielitis para com-
prender mejor cómo infecta las célu-
las y causa la enfermedad.

Esta investigación se utilizó más 
tarde en el desarrollo de la vacuna 
contra la poliomielitis. Esta ha evita-
do aproximadamente 1.5 millones de 
muertes infantiles en todo el mundo 
desde 1988, de acuario con los Cen-
tros para el Control y la Prevención 
de Enfermedades de Estados Unidos.

LAS CÉLULAS HELA SE HAN UTILIZADO 
ampliamente para estudiar los me-
canismos que usa el virus del VIH 
para entrar en las células humanas. 
Las células también se emplean para 
estudiar cómo interactúan diferen-
tes fármacos con este virus. Si bien 
no existe una cura generalizada para 
esta enfermedad, la investigación 
con células HeLa ha permitido el de-
sarrollo de medicamentos para limi-
tar su propagación.

ENVEJECIMIENTO
EL ADN DENTRO DE LAS CÉLULAS HU-
manas está cubierto por una pe-
queña sección de material genético 
llamada telómero. Estos telómeros 
protegen los extremos de nuestros 
cromosomas para que no se enre-
den ni se deshilachen, pero también 
se vuelven un poco más cortos con 
cada división celular. Como resulta-
do, se cree que los telómeros juegan 
un papel importante en el envejeci-
miento celular.

Las células HeLa fueron funda-
mentales para el descubrimiento de 
estas estructuras y la comprensión 
de los procesos biológicos del enve-
jecimiento. En 2009, Elizabeth Blac-
kburn, Carol Greider y Jack Szostak 
ganaron el Premio Nobel de fisiología 
por su trabajo en este campo.

VIAJE ESPACIAL
LAS CÉLULAS HELA INCLUSO HAN ME-
jorado nuestra comprensión del 
universo, aunque indirectamente. 
Desde 1964, se envían al espacio ex-
terior para estudiar los efectos de la 
radiación y los viajes espaciales en 
las células humanas. 

P U B L I C A D O  E N  C O O P E R A C I Ó N  C O N  N E W S W E E K 
N E W S W E E K

SUS CÉLULAS “INMORTALES” han 
contribuido a varios descubrimientos 

su muerte, su familia resolvió 
una demanda contra una empresa 
de biotecnología.
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Las boletas que utilizará More-
na y el Frente Amplio por Mé-
xico para elegir a su candidato 
o candidata presidencial para 
las elecciones de 2024 ya fue-

ron presentadas por los partidos y aquí te 
mostramos cómo son. 

En conferencia de prensa el 28 de 
agosto, Mario Delgado, dirigente nacio-
nal de Morena, presentó la boleta para 

presidencial. 
Dicha encuesta comenzó a ser levanta-

da el lunes 28 de agosto y será el próxi-
mo 6 de septiembre cuando se conozca 
al coordinador o coordinadora de defensa 
de la transformación, que será el candi-
dato o candidata presidencial de Morena, 
Partido del Trabajo y el Partido Verde.

Por su parte, el Frente Amplio por Mé-
xico realizará, el próximo domingo 3 de 
septiembre, una elección primaria que 

vía telefónica y otra más en vivienda. 

¿CÓMO ES LA PAPELETA DE 
MORENA PARA ELEGIR A SU
 CANDIDATO O CANDIDATA? 
La boleta de Morena en la cual se va a 
votar para elegir al coordinador o coordi-
nadora de defensa de la transformación 
es circular y está impresa en papel se-
guridad, cuenta con folio único y código 

representantes de los aspirantes.
-

madas por los representantes de los aspi-
rantes, de tal manera que no se puedan 

Mario Delgado.
La boleta incluye seis espacios igualita-

rios con los nombres distribuidos de Adán 
Augusto López Hernández, Ricardo Mon-
real, Gerardo Fernández Noroña, Claudia 
Sheinbaum, Manuel Velasco y Marcelo 
Ebrard.

La forma circular, según Morena, per-
mitirá que no haya un candidato arriba o 
primero que otro y cada persona consul-
tada podrá marcar a su favorita en igual-
dad de condiciones. 

La boleta del Frente Amplio por México 

En el caso del Frente Amplio por Méxi-
co las opciones son menos y la candida-

-
dora panista Xóchitl Gálvez y la senadora 
priista Beatriz Paredes. 

La boleta que se usará en la elección 
primaria consiste en una papeleta con las 
fotos y nombres de las aspirantes. 

Además, PAN, PRI y PRD informaron 
que preparan carteles, actas, crayones, 
tinta indeleble y gafetes para la realiza-
ción de la consulta ciudadana del 3 de 
septiembre.
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BOLETA QUE USARÁN EN EL FRENTE PARA ELEGIR A SU CANDIDATA. FOTO: @COMITEFAM

MORENA Y EL FRENTE AMPLIO MORENA Y EL FRENTE AMPLIO 
POR MÉXICO MOSTRARON LAS POR MÉXICO MOSTRARON LAS 

BOLETAS QUE SE VAN A UTILIZAR BOLETAS QUE SE VAN A UTILIZAR 
PARA ELEGIR A SU CANDIDATO O PARA ELEGIR A SU CANDIDATO O 
CANDIDATA PARA LAS ELECCIO-CANDIDATA PARA LAS ELECCIO-
NES PRESIDENCIALES DE 2024.NES PRESIDENCIALES DE 2024.

P OR : R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO
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PLANILLA DE RESULTADOS DEL FRENTE. FOTO: @COMITEFAM

ESTA ES LA BOLETA DE MORENA QUE SE USARÁ PARA ELEGIR A SU CANDIDATO O CANDIDATA. FOTO: ESPECIAL

MORENA MOSTRÓ 
EL MODELO DE 
LA BOLETA QUE 
USARÁN. FOTO: 

CORTESÍA
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